

canadienne, a mérité, à plusieurs reprises, de recevoir les félicitations et les encouragements des Pontifes Romains. Nous l'avons dit déjà dans notre livraison du 15 janvier 1914, et nous sommes heureux de le répéter ici, ces éloges sont véritablement mérités par cette œuvre magistrale qui comprend, en ce moment, six grands volumes in-8vo². Nous souhaitons à l'infatigable historien, malgré son âge, de terminer cette histoire de l'Eglise du Canada, après quoi il pourra justement dire: *Exige monumentum ære perennius.*"

Quelle reconnaissance, également, ne devons-nous pas à Son Éminence le Cardinal Merry del Val pour l'intérêt qu'il a bien voulu porter à nos travaux historiques, en les déposant aux pieds de Notre Saint-Père le Pape Pie X, dont il était l'éminent Secrétaire d'Etat, et nous obtenant sa bénédiction apostolique! Lui ayant fait connaître la décision que nous avons prise de continuer notre histoire de l'Eglise du Canada, après la Conquête, nous avons eu le bonheur de recevoir de Son Éminence, en date du 30 mars dernier, une lettre des plus encourageantes, heureux présage de succès:

"Je suis très heureux d'apprendre que vous continuez votre intéressant travail sur l'Eglise du Canada et que vous vous êtes laissé persuader de ne pas vous arrêter à l'époque de la Conquête. Ces annales documentées, en faisant revivre les grandes et nobles figures de vos premiers Evêques, invitent notre vieille Europe, qui les a trop peu connus, à ad-

2. 1^o *La Mission du Canada avant Mgr de Laval: Récollets et Jésuites*, 1 vol. de 176 pages; 2^o *Vie de Mgr de Laval*, 2 vols, l'un de 671 pages, l'autre de 704 pages; 3^o *L'Eglise du Canada depuis Mgr de Laval jusqu'à la Conquête*, 3 vols, le premier, de 503 pages, le deuxième, de 472 pages, et le troisième, de 606 pages.